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■快递阵痛·奔命

部部分分快快递递点点招招不不到到人人只只好好关关门门
工作累待遇低让不少人改行，有的网点只剩一个人

本报记者 唐园园
实习生 董泽

招不到快递小哥
不少企业很头疼

近日，济南市民齐蒙（化
名）向本报反映，她网购的商品
邮寄了近十天还没有被送到，
而以往只需两三天就能到济
南。“商家用的是全峰快递，物
流记录显示6日发货，9日就到
济南了，但一直没人配送。”

直到2月16日，物流记录显
示，齐蒙的快件被“同行代派”。
收到品骏代派快递员的电话
时，齐蒙听说，“全峰快递出问
题了，快件都被转压给唯品会
的快递了。”

当齐鲁融媒记者再次联系
到品骏代派的快递员时，该快
递员称，全峰快递是否倒闭他
也不确定，但大量快件被代派，
肯定是“公司出问题了”。“14日
晚上，来了两辆大车的快递，大
部分是全峰的。”

随后，记者联系到了全峰
快递济南分拨中心负责人刘
经理。“公司经营没有问题，
但市区的两个快递网点不干
了，不过目前积压的快件都被
处理完了。”

刘经理介绍，春节过后，市
区两个快递网点因为招不到快
递业务员而停摆关门。“这两个
快递网点，一个网点需要七八
个业务员，另一个需要两三
个。”目前，全峰快递公司将这
两个网点收为直营，由公司招
聘业务员负责区域快件的配
送。由于公司业务员储备不足，
所以只能将之前积压的快件转
由其他公司代派。

济南街头上，不少快递车
体上都写着“招聘快递员”。进
一步的调查发现，春节过后济
南各大快递网点虽然没有快件
积压的情况，但是缺人成为各
大快递公司的阵痛。

在快递行业中，顺丰快递
对快递员的要求和给予的待遇
相对较高，但也时常面临着“人
荒”的压力。“每年春节后，都有
快递员不回来。一般是家人不同
意，对象不同意，打算找更好的

工作。”济南市历下区青龙桥顺
丰速递营业网点负责人李金鹏
说，因为工作时间长，没有时间
陪家人，不少快递员就借着回家
过年或者结婚而辞职了。即使今
年已经招了四个人，但为了应对
人员流失，还打算再招三个人。

一人撑起一个网点
从来没时间陪孩子

张扬志是济南全峰快递一
家网点加盟商的负责人，今年
是他加入全峰快递的第四年，
也将是最后的一年。

近一年来，张扬志不仅是
网点的负责人，也是网点唯一
的快递员。东到二环东路，西到
历山路，这中间的小区楼、办公
楼、学校医院等加起来上百个，
全都是他的配送范围。

四年前，32岁的张扬志是
个个体商户，做些小买卖。“听
说快递这行赚钱多，门槛低，就
进来了，才知道根本不是那回
事儿！”刚入行时，张扬志也招
聘过两三个伙计跟他一起干，
年龄都在五十多岁。“年龄大点
的能干长，年轻的都留不住。”

两三年后，伙计们相继辞
职，走的理由多是家里有事儿
或者身体不好。“其实他们就是
找个借口，挣得少，又累，这工
作谁愿意做？”

伙计们都走了之后，张扬志
一个人开始负责济南全峰快递
洪家楼片区的工作，身兼快递
员、信息录入员、分拣等多职。

每天早晨五点起床后，张
扬志就开着面包车前往位于盖
家沟的济南分拨中心，拉回当
天派发的上百个快件。六七点
钟回来后，简单吃点早饭，他就
开始了一天的奔波。“我喜欢忙
完了再吃饭，中午有时候回家，
有时候就在外面小摊随便吃点
儿，有时候忙得也吃不上饭，干
这行就没个规律。”

张扬志就开始像个陀螺一
样，“麻木且疲惫”地忙碌到晚
上六七点，这样的工作状态持
续了一年。回到家他很少做家
务，也很懒得动或者说话。“没
有时间陪孩子，也从来没有辅
导过孩子做功课。”张扬志的孩
子今年上小学四年级，说起这

四年来从未带孩子出去玩儿
过，张扬志显得有些愧疚。“干
这行就是全年无休，前两天家
里有事，向公司请了两天假，才
没有被罚款。我一休，这一片的
快递只能延迟送达。”

“现在快递员不好招，经常
七八十斤的快递要送到六楼
去，不搬上去客户还不满意，这
样的累活谁愿意干？”张扬志
说，自己干虽然累，但勉强能挣
出家用，如果再雇一两个伙计，
恐怕就要赔钱了。“之前雇的两
个快递员只干半天，每月加起
来要付给他们三四千元的工
资。”张扬志说，现在他只派件，
每派送一个快件会有一块钱的
收入，根本没有精力收件。

“到这个月28日，我也不干
了，已经提交了关闭网点申请，
真心累啊！”张扬志说。

招聘广告贴了四个月
基本无人问津

从年前到现在，天天快递泉
城广场加盟网点的负责人邵永
恒已经将招聘广告贴出去了三
四个月。“只要人实在，愿意干快
递的我们都会招。车体广告、招
聘网站，我都做过尝试，但基本
上无人问津，即使有人咨询，打
完一次电话也便没有了下文。”

到今年二月份，邵永恒经营
加盟网点刚好一年，这一年中他
已经送走了三个快递员。“我们
这个行业赚钱主要靠收件，现在
快递品牌多，收件竞争压力大
了。分蛋糕的多了，收件数量自
然也就少了，这样员工赚的钱相
应地就少了。薪资待遇不行了，
他们自然就不干了。”

邵永恒说，快递派件每件
收入只有一块，“如果存在快递
柜里要花两毛钱，打电话通知
还得花一毛钱。”因此收件成为
快递员的主要收入，“比如，济
南发往北京的快件，首重（不超
过一公斤的快件）我们就收八
到十块。其中快递单每张三块，
给济南分拨中心一块，除去包
装费，每件提成能有三四块。”

虽然收件提成相对较高，
收件数量却不稳定。“我们没有
大型商超或者电商作为固定客
源，都是些办公楼的散客。”邵
永恒说，如果干得年限长，有固
定顾客群或许会容易些，但对
于刚入行的新快递员，工资还
不足老快递员的一半。

近半快递员是农民工
鲜有人拿到社保

近日，刘强东在微博表示，
“大家只看到所谓的电商就业
数字，而看不到90%以上的电
商从业人员，没有五险一金或
者少得可怜的五险一金。现在
他们吃的是青春饭，将来谁来
养活他们？以克扣配送员和卖
家从业人员的福利带来的快递
业、电商表面‘繁荣’该停止了！
否则最后损害的还是消费者利
益和社会利益！”

对此，山东省快递行业业
内人士表示，刘强东把快递行
业的“窗户纸给捅破了”。中国
电商的蓬勃发展建立在低廉的
物流成本上，低廉的物流成本
建立在巨大的劳动力红利上。

记者了解到，快递行业内，
除了个别公司为快递员交纳五
险一金外，其余大部分公司和
网点都不会为快递员交社保，
提成是快递员的唯一收入。张
扬志说，快递员门槛低，对学历
没有要求，来干快递的都是为
了多挣钱，很少有人特别看中
社保，拿到手的钱多就行。

山东省快递行业协会秘书
长马光华说，目前省内快递员
共十几万人，其中济南有一万
多快递员，其中超过45%是进
城务工的农民工。“工作本身流
动性就很强，不少农民工因为
有新农合，他们不愿交保险，更
愿意拿到现钱。”

春节过后，快递用工荒一
如往年。在外卖行业的冲击下，
快递小哥越发觉得工作没有吸
引力。有些网点招不到人，有些
网点则利润低招不起人。工作
时间长、强度大、家人的不同
意，成为快递小哥离职的主要
原因。

“外卖对快递行业冲击很
大，很多快递员改行送外卖，
这个现象从去年下半年开始
就感觉特别明显。”全峰快递
济南分拨中心刘经理介绍。

济南外卖小哥张进刚说，
“一般每天能送二三十单，好
的时候能送五十多单。”每单
提成能达到六七块钱，他一个
月能赚五六千块钱。

对济南快递员小王来说，
他的收入主要由收件和派件
构成。“派送一个件一块钱，平
均一天能派一百到一百五十
件。收件能挣三四块钱，一天
平均能收四十个件。”小王说，
一个月平均能挣六千块钱，但
是扣除罚款，也就五千左右。

“几乎没有快递员不被罚款
的。”

这样比下来，快递小哥和
外卖小哥的收入差距并不大。
但小王说，送外卖的工作时间
短，工作相对轻松自由，还不
用受气，这就相差太多了。而
且，外卖小哥只要肯干，自然

会有高收入，但快递小哥要想
多收件，只能靠客源多，干外
卖当然更有吸引力。

张进刚平时有自己的餐
饮店，他有空才出来送外卖，
并不专职做这个。张进刚说，
目前市场上外卖小哥主要分
两种：一种是早九晚八的上班
族，虽然辛苦但是有底薪；另
一种是外卖平台的众包户，工
作全看自己，想啥时候接就啥
时候接。“主要就是中午和下
午两个饭口时间。晚上过了十
点，每送一单还给两块钱补
贴。”张进刚说，他的收入也只
能算中等，众包专职送外卖
的，高的一年能挣10万。

张扬志说，外卖小哥送单
延误也要受处罚，但送快递心
理压力更大。“他们延误一单
扣一半配送费，也就两三块
钱。但快递延误一天就要罚二
十到上百元，有时弄丢一个件
半个月白干了。”

本报记者 唐园园
实习生 董泽

快递小哥VS外卖小哥
收入差不多心情大不同

葛相关新闻

20日，在山东师范大学校

园内，快递工作人员正冒着寒风工

作。 本报记者 周青先 摄

近日，圆通快递北京部分加盟店关闭造成快件积压事件引起广泛关注，快递小哥们的生存

状态、快递行业的发展模式也引起不少讨论。我们越来越离不开的快递小哥怎么成了艰辛的代

名词，跟随电商蓬勃又野蛮生长的快递业，下一步该怎么走？
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